

sofort wieder eine Neuordnung der Dinge. Wie der große Kurfürst die Souveränität erwirbt, so erwirbt König Wilhelm die Deutsche Kaiserkrone. Aus Beidem ergaben und ergeben sich neue staatsrechtliche Beziehungen, deren volle Weiterwirkungen den Mitlebenden unerkennbar waren und sind. Ungeheure Aufgaben erwachsen dem Staat um seine Errungenschaften zu behaupten. Wie der große Kurfürst ein stehendes Heer für Preußen gründet — anfänglich nur wenige Regimenter — so reorganisirt König Wilhelm die preußische Armee gegen den Widerspruch der repräsentativen Körperschaften, gründet das Deutsche Reichsheer, Hunderttausende stark, zum Schutze der erweiterten Reichsgrenzen. Wie der große Kurfürst innerhalb des zu Recht bestehenden ständischen Staats seine landesherrlichen Rechte energisch geltend macht, so bezeugt die Regierung unseres erhabenen Monarchen das Bestreben, die Rechte der Krone innerhalb der constitutionellen Verfassung stark zu erhalten und den Parlamentarismus abzuwehren. Auch die innere Verwaltung erfährt eine Umwandlung. Die Regierungen werden auf dem Prinzip stärkerer Concentration des bestimmenden Willens reorganisirt. Es entstehen in den Provinzen große Selbstverwaltungskörper. Die Provinzial- und Kreisordnung erscheint in wesentlich veränderter Form. Die Verwaltungsjustiz wird neu eingeführt und durch alle Instanzen geregelt. Gewisse Verwaltungszweige erhalten eine ungeahnte Ausdehnung. Das Jahr 1838 bringt die ersten gesetzlichen Bestimmungen über Eisenbahnen und heut untersteht ein Heer von mehr als 70000 Beamten dem Minister, der sie verwaltet. Die Post erleichtert und verbilligt den allgemeinen Verkehr in Formen und mit Mitteln, von denen man sich vor 50 Jahren noch nichts träumen ließ. Wie aber in der Regierungszeit des großen Kurfürsten die eben noch endgiltig fixirte Gesellschaftsordnung zu schwanken beginnt, so stellt sich auch jetzt die erst kürzlich abgeschlossene moderne Neubildung unserer socialen und wirthschaftlichen Zustände als unbefriedigend dar. Den Einen erscheint die Befreiung der individuellen Leistungsfähigkeit nicht radical genug durchgeführt, die Andern